

Inhalt

| | |
|--|---|
| <i>Bernhard Kleeberg</i> | |
| Schlechte Angewohnheiten. Einleitung | 9 |

LASTER UND CHARAKTER

| | |
|--|-----|
| <i>Montesquieu</i> | |
| Der Geist der Gesetze (1748) | 67 |
| <i>David Hume</i> | |
| Versuch über die Nationalcharaktere (1748) | 71 |
| <i>Jacques Bos</i> | |
| Nationalcharakter zwischen Klima und Gewohnheit. | |
| Kommentar zu Montesquieu und David Hume | 90 |
| <i>Carl Friedrich Pockels</i> | |
| Ueber die böse Laune. Ein psychologischer Versuch (1788) | 99 |
| <i>Christiane Frey</i> | |
| Schlechte Laune. Zur moralischen Menschenkunde | |
| um 1800. Kommentar zu Carl Friedrich Pockels | 117 |
| <i>Philipp Peter Guden</i> | |
| Polizey der Industrie (1768) | 130 |
| <i>Adolph Freiherr von Knigge</i> | |
| Predigt gegen Müssiggang (1783) | 142 |
| <i>Albert Schirrmeister</i> | |
| Muß und Müssiggang als individuelle Charakterfehler | |
| und sozialer Habitus. Kommentar zu | |
| Philipp Peter Guden und Adolph von Knigge | 149 |

ENTWICKLUNG UND PSYCHE

| | |
|---|-----|
| <i>Christian Gotthilf Salzmann</i> | |
| Ueber die heimlichen Sünden der Jugend (1785) | 165 |
| <i>Franz X. Eder</i> | |
| Wie die einsame Lust zur Krankheit wurde. | |
| Kommentar zu Christian Gotthilf Salzmann | 181 |

| | |
|---|-----|
| <i>Joseph Priestley</i> | |
| Die Bedeutung früher religiöser Unterweisung (1778/1780) | 193 |
| <i>Joseph Priestley</i> | |
| Die Gefahr schlechter Angewohnheiten. Eine Predigt (1787) | 199 |
| <i>Ingrid Kleeberg</i> | |
| Mentale Spuren der Gewohnheit. Kommentar zu Joseph Priestley | 213 |

UMWELT UND KONZENTRATION

| | |
|--|-----|
| <i>James Phillips Kay</i> | |
| Vom moralischen und physischen Zustand der arbeitenden Klassen (1832) | 227 |
| <i>Bernhard Kleeberg</i> | |
| Animalische Gewohnheit und soziale Frage. Kommentar zu James Phillips Kay | 243 |

| | |
|---|-----|
| <i>Jonathan Harrington Green</i> | |
| Die üblichen Folgen des Spielens (1845) | 256 |
| <i>Valeska Huber</i> | |
| Glücksspieldiskurse im 19. Jahrhundert. Kommentar zu Jonathan Harrington Green | 265 |

| | |
|---|-----|
| <i>Alfred Austin</i> | |
| Vom Laster des Lesens (1874) | 274 |
| <i>Dorothee Birke</i> | |
| Lesen als geistiger Alkoholismus. Kommentar zu Alfred Austin | 284 |

DISZIPLIN UND ERZIEHUNG

| | |
|---|-----|
| <i>Hermann Oppenheim</i> | |
| Nervenleiden und Erziehung (1899) | 293 |
| <i>Gwendolyn Whittaker</i> | |
| Gewohnheit und Pathologie im pädagogischen Diskurs um 1900. Kommentar zu Hermann Oppenheim | 311 |
| <i>Josef Clemens Kreibig</i> | |
| Die Aufmerksamkeit als Willenserscheinung (1897) | 320 |

Reinhold Gerling

- Die Gymnastik des Willens (1905) 326

Ingo Stöckmann

- Willensschwäche oder von der Selbstbemeisterung durch Gewohnheit. Kommentar zu Josef Clemens Kreibig und Reinhold Gerling 336

TRADITION UND BARBAREI

Cesare Lombroso

- Gewohnheitsverbrecher (1890) 349

Enrico Ferri

- Die Klassifikation der Verbrecher (1896) 354

Riccardo Nicolosi

- Der Gewohnheitsverbrecher in der ‚positiven Schule‘ der italienischen Kriminologie. Kommentar zu

- Cesare Lombroso und Enrico Ferri 368

Fernando Ortiz

- Die afrokubanische Unterwelt: Die schwarzen Hexer (1906) 378

Marcel Vejmelka

- Rasse und Kriminalität im kubanischen Zivilisationsdiskurs um 1900. Kommentar zu Fernando Ortiz 398

David Paul von Hansemann

- Der Aberglaube in der Medizin und seine Gefahr für Gesundheit und Leben (1905) 409

Barbara Orland

- Medizin und Aberglaube um 1900. Kommentar zu David Paul von Hansemann 426

- Nachweise 438

- Hinweise zu den Autorinnen und Autoren 441

- Dank 446